

## Introducció

Les Reials Acadèmies de Medicina i Cirurgia varen esser fundades a 1830 pel Rei Ferran VII é «Deseoso de fomentar en mis dominios el estudio teórico y práctico de la *Ciencia de curar*, procurando a los que se dediquen a esta tan noble como útil Facultad todos los medios de adelantar, de instruirse y de extender la esfera de sus conocimientos...»

La de Palma de Mallorca es constitueix el 18 de març de 1831. Ha estat gran la seva labor en aquests 155 anys d'existència malgrat la penúria econòmica amb la que s'ha hagut de desenvoloure i que ha estat un constant de tota la seva història.

Les tasques que li varen esser encomenades en el seu Reglament Fundacional eran ingents. Crec que val la pena recordar qualcunes d'elles, no tant sols per veure que no han perdut un àpex d'actualitat, sinó perquè reconeguem també que aquesta preocupació per ni mica la salut pública ha estat una constant en l'esdevenir històric del nostre país i no patrimoni o descoberta d'una generació. Cosa ben diferent és que s'hagi posat més l'accent en el guarir que en el prevenir a les darreres dècades i en gran part per causa de l'enorme desenvolupament de la Farmacologia.

Aixídoncs, recordem qualcunes de les missions encomenades a la Reial Acadèmia Seria consultada sobre la *salut pública*: política mèdica, construcció d'hospitals, hospicis, presons, escorxadors, cementiris, desecacions de basses, situació de les fàbriques, neteja de clavegueres, etc. etc.; pel que fa la manera d'atallar el progrés i fins i tot procurar l'extinció de la pigota i d'altres mals particularment contagiosos. Tenia al seu càrreg la *inspecció d'epidèmies*. Propugnava la *vacunació gratuïta*. Haurien de perseguir als *intrusos i curanderos*. Vigilarien que els apotecaris *no venessin remeis sense recepta*

En els darrers temps a Balears, és evident que la Medicina en el seu sentit més ampli ha fet un canvi important, evolucionant des del treball en solitari sense quasi contactes amb els demés professionals, fins al treball en equip amb intercanvis constants d'idees i d'experiències que avui per avui constitueix una realitat no sols en els ambients hospitalaris, sinó també (i en tenim proves recents), en l'àmbit de la medicina rural.

Las Reales Academias de Medicina y Cirugía se fundaron en 1830 por el Rey Fernando VII «Deseoso de fomentar en mis dominios el estudio teórico y práctico de la *Ciencia de curar*, proporcionando a los que se dediquen a esta tan noble como útil y apreciable Facultad todos los medios de adelantar, de instruirse y de extender la esfera de sus conocimientos...».

La de Palma de Mallorca queda constituida el 18 de marzo de 1831. Grande ha sido su labor en estos 155 años de existencia a pesar de la penuria económica con que ha tenido que desenvolverse y que ha sido una constante en toda su historia.

Las tareas que se le encomendaron en su Reglamento fundacional eran ingentes. Creo que vale la pena recordar algunas de ellas, no sólo para ver que no han perdido un ápice de actualidad, sino para que también reconozcamos que esta preocupación por la salud pública, ha sido una constante en el devenir histórico de nuestro país y no patrimonio o descubrimiento de una generación. Cosa distinta es que, en las últimas décadas y en buena parte por el enorme desarrollo de la Farmacología, se haya puesto más el acento en el curar que en el prevenir.

Recordemos pues, algunas de las misiones encomendadas a la Real Academia. Sería consultada sobre la *salud pública*: política médica, construcción de hospitales, hospicios, cárceles, mataderos, cementerios, desecación de balsas, situación de las fábricas, limpieza de cloacas, etc. etc.; sobre el modo de atajar los progresos y aún procurar la extinción de las viruelas y otros males particularmente contagiosos. Tenía a su cargo la *inspección de epidemias*. Propugnaba la *vacunación gratuita*. Perseguirían a los *intrusos y curanderos*. Vigilarían que los boticarios *no vendieran remedios sin receta*.

En Baleares, en los últimos tiempos, es evidente que la Medicina en su más amplio sentido ha dado un cambio importante, evolucionando desde el trabajo en solitario sin apenas contactos con los demás profesionales, hasta el trabajo en equipo con intercambios constantes de ideas y experiencias que hoy día es una palpable realidad, no sólo en los ambientes hospitalarios, sino también (y de ello tenemos pruebas recientes), en el ambiente de la medicina rural.

Esta labor de equipo está fructificando en numerosos trabajos científicos esparcidos

Aquesta tasca d'equip dona fruit en nombrosos treballs científics espargits per multitud de revistes i d'actes de Congressos i que gairebé són coneguts pels components de cada especialitat a la nostra comunitat.

El fet que la nostra Reial Acadèmia de Medicina i Cirurgia, complint una de les seves obligacions fundacionals com és la de «fomentar el estudio teórico y práctico de la *Ciencia de curar*», hagi decidit tirar envant aquesta Revista «Medicina Balear» pot ser l'aglutinant de tanta tasca dispersa i al mateix temps esperó i estimul per al desenvolupament científic.

És per totes aquestes raons que aquest projecte ha trobat des del principi tot el nostre recolzament, car en estimular les iniciatives d'aquests cossos intermitjos que conformen la nostra societat, crem que complim amb una de les nostres obligacions com a Administració.

Al mateix temps consider que és una necessitat sentida a la nostra Comunitat Autònoma, potenciar totes aquelles labors d'investigació, d'estudi i de difusió científica que s'hi duguin a terme en la línia de la qual és troben realitzacions com la de la publicació d'aquesta Revista, per la qual cosa la Conselleria de Sanitat vol donar-li el recolzament possible en tot moment, i fer públic el seu reconeixement a la Reial Acadèmia de Medicina i Cirurgia de Balears, encoratjant-la a seguir pel camí que s'ha traçat. Camí en el que sempre es trobarà acompanyada per nosaltres, en bé de tots els professionals de la sanitat, i, en definitiva, de la salut dels ciutadans de les nostres Illes.

Des d'aquí convit a tots els professionals sanitaris de Balears a col·laborar en aquesta empresa amb il·lusió i entusiasme, car en paraules de la Revista Médica Balear antecessora brillant de la que ara veu la llum «es hora de obedeciendo de los tiempos que atravesamos pongan sus méritos al servicio de esta grande obra».

por multitud de revistas y actas de Congresos y que apenas son conocidos por los componentes de cada especialidad en nuestra Comunidad.

El hecho de que nuestra Real Academia de Medicina y Cirugía, cumpliendo con una de sus obligaciones fundacionales cual es la de 'fomentar el estudio teórico y práctico de la *Ciencia de curar*', haya decidido sacar adelante esta revista «Medicina Balear», puede ser el aglutinante de tanto trabajo disperso y al mismo tiempo acicate y estímulo para el desarrollo científico.

Es por todas estas razones que este proyecto ha encontrado desde el principio todo nuestro apoyo ya que al estimular las iniciativas de estos cuerpos intermedios que conforman nuestra sociedad, creemos cumplir con una de nuestras obligaciones como Administración.

Al propio tiempo considero que es una necesidad sentida en nuestra Comunidad Autónoma potenciar cuantas labores de investigación, estudio y difusión científicas se produzcan en ella, en cuya línea se encuentran realizaciones como la de la publicación de esta Revista, por lo que la Conselleria de Sanidad quiere prestarle el apoyo posible en todo momento, y hacer público su reconocimiento a la Real Academia de Medicina y Cirugía de Baleares, animándola a seguir adelante en el camino que se ha trazado.

Camino en el que siempre se encontrará acompañada por nosotros, en bien de todos los profesionales de la sanidad, y, en definitiva, de la salud de los ciudadanos de nuestras Islas.

Invito desde aquí a todos los profesionales sanitarios de Baleares a colaborar en este empeño con ilusión y entusiasmo pues con palabras de la Revista Médica Balear, brillante antecesora de la que ahora ve la luz, «es hora que obedeciendo a las exigencias de los tiempos que atravesamos pongan sus méritos al servicio de esta grande obra».

---

G. Oliver Capó  
Conseller de Sanitat i Seguretat  
Social del Govern Balear.